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Review Юридический форум. Итоги

«Нас ожидает существенное сокращение 
юридического рынка»

― экспертное мнение ―

— Насколько важную роль в эко-
номике и социальной жизни 
современной России играет, по 
вашему мнению, юридическое 
сообщество в целом и его адво-
катская составляющая в част- 
ности?
— К сожалению, сегодня юридиче-
ские услуги, делающие кассу боль-
шинству российских юридических 
фирм, можно сравнить с ритуаль-
ными услугами похоронных бюро. 
Работа юристов зачастую сводится 
к тому, чтобы помогать клиентам 
не развивать, а закрывать их бизне-
сы, сопровождать их ликвидации и 
банкротства. Дополнительным — в 
кавычках — бонусом является бес-
конечное количество уголовных 
дел в отношении собственников 
и менеджмента клиентов, их при-
влечения к субсидиарной ответ- 
ственности в случаях несостоятель-
ности и банкротств. В то же время, 
в отличие от клиентов похоронных 
бюро, число клиентов как самосто-
ятельных хозяйственных субъектов 
бесконечно сокращается и не воз-
обновляется. Это можно увидеть на 
примере частных петербургских 
банков. За последние семь лет в Пе-
тербурге из крупных частных бан-
ков, по сути, на рынке остался толь-
ко банк «Санкт-Петербург». Между 
тем каждая из ликвидированных 
банковских структур имела зна-
чительное количество внебанков-
ских бизнес-проектов. Разумеется, 
банк, лишаясь лицензии и попадая 
впоследствии (как правило) в про-
цедуру банкротства, обеспечивает 
юридические фирмы, и особенно 
юридические фирмы, аккредито-
ванные Агентством по страхова-
нию вкладов (АСВ), работой. Однако 
если активный бизнес обеспечива-
ет юристов работой на протяжении 
многих лет, то банкротство — про-
цесс конечный.

Очевидно, что даже на депрес-
сивном в целом юридическом 
рынке есть ниши, которые актив-

но развиваются. Например, рас-
тет количество работы в секторе  
IP/IT в сфере защиты интеллекту-
альных прав: несмотря на общую 
стагнацию в экономике, в России 
продолжают успешно работать и 
развиваться ряд крупных высоко-
технологичных компаний мирово-
го масштаба, таких, например, как 
«Яндекс». По-прежнему заключают-
ся масштабные сделки на рынке 
коммерческой недвижимости, но 
это скорее исключение из правил. 

Тем не менее, по моему мнению, 
в обозримом будущем нас ожидает 
существенное сокращение юриди-
ческого рынка. Последние несколь-
ко лет наблюдается тенденция, 
когда фирмы, которые вообще не 
занимались уголовным правом (в 
том числе и наша), создают уголов-
ные практики, и для многих они 
уже стали основным источником 
доходов. Но на этот бизнес актив-
но «наступает» государство через 
всевозможные антилиберальные 
законопроекты. К ним можно отне-
сти, например, последнюю иници-
ативу о запрете адвокатам прино-
сить мобильные телефоны в места 
лишения свободы и следственные 
изоляторы. Как и для практически 
любого современного человека, те-
лефон для адвоката — главный ра-
бочий инструмент. Походы на сви-
дание с клиентами в СИЗО и места 
заключения из-за очередей и в це-
лом не самого оптимально органи-
зованного процесса могут занимать 
весь день. 

Таким образом, направляясь в 
СИЗО, адвокат лишается возможно-
сти работать и быть на связи со сво-
ими клиентами. Это по-человечески 
унизительно, во-первых, неэффек-
тивно, во-вторых, а в-третьих, яв-
ляется очередным примером того, 
что стороны обвинения и защиты 
в России неравноправны. Потому 
что сотрудников органов следствия 
права пользоваться их рабочими 
инструментами никто не лишает. 
Яркий и шокирующий адвокатское 
сообщество пример двойных стан-

дартов — уголовное дело в отноше-
нии адвоката Ивана Павлова. Фак-
тически Павлов обвиняется в том, 
что распространил в прессе осно-
вополагающий следственный доку-
мент, который не должен являться 
секретным по определению,— это 
постановление о привлечении в 
качестве обвиняемого в отношении 
своего клиента. Однако следствие 
может по своему желанию распро-
странять любые сведения в отноше-
нии обвиняемых в любом, самом 
невыгодном для них, свете. Напри-
мер, в наручниках, в клетке в зале 
суда, демонстрировать видеосъемку 
жилища, личных вещей подозрева-
емого, еще не признанного судом 
виновным, без каких бы то ни было 
санкций и ограничений. 

Стоит добавить, что процент 
оправдательных приговоров в Рос-
сии (менее 0,5% от общего количе-
ства приговоров) давно уже стал 
притчей во языцех. По сути, это 
означает, что роль адвокатов в боль-
шинстве процессов и так уже мно-
гие годы сводится к глубоко второ-
степенной. Закономерно, что, когда 
от адвоката ничего не зависит, у 
клиента нет мотивации оплачивать 
его услуги. 

С точки зрения обывателя, не во-
влеченного в политическую жизнь, 
выносятся очень странные приго-

воры: крайне жесткие для любых 
участников протестных движений, 
но порой чрезвычайно мягкие для 
преступников, совершивших чу-
довищные преступления против 
личности или коррупционные 
преступления. Если бы позиция 
российской судебной системы со-
стояла в том, что она чрезвычайно 
сурова по отношению ко всем на-
рушителям буквы закона, то в этом 
была бы некая жесткая, но понят-
ная логика. Но фактически судеб-
ная система стоит именно на защи-
те государственных интересов и на 
защите существующего положения 
вещей в политике, а не гражданско-
го общества в целом. 

Таким образом, с одной стороны, 
стагнация в экономике и бесконеч-
ное уменьшение активных бизнесов 
лишают крупные российские юри-
дические фирмы их основных дохо-
дов — практики коммерческого пра-
ва. А неравноправие сторон защиты 
и обвинения в уголовном процессе 
обусловливает сокращение практи-
ки высокопрофессиональных адво-
катов по уголовным делам. 
— Получается, что российские 
законодатели никак не заинтере-
сованы в развитии юридической 
сферы? Почему?
— Законодатели, полагаю, в послед-
нюю очередь думают о проблемах 

юридического бизнеса. Это слиш-
ком маленькая (в масштабах наци-
ональной экономики) отрасль как 
по объему рынка в денежном вы-
ражении, так и по числу занятых 
в ней людей. Но эта небольшая от-
расль чрезвычайно важна для здо-
ровья государства. Подобно тому, 
как врачи обеспечивают жизнеде-
ятельность и здоровье организма 
человека, юристы защищают че-
ловеческое достоинство и защиту 
прав собственности. К сожалению, 
инициативы, которые мы сейчас 
наблюдаем, ведут к еще большему 
сведению роли адвокатского сооб-
щества от второстепенной к просто 
декоративной. 
— Глобализация становится все 
более выраженным трендом со- 
временного мира, в том числе че-
рез унификацию законодательст-
ва отдельных стран. Характерно 
ли это для нашего государства?
— Глобализация в юридическом 
мире, безусловно, существует. Не-
редки случаи, к примеру, когда 
решения английского суда испол-
няются в государствах, не подпи-
савших соответствующую конвен-
цию. Просто в силу уважения к 
судебной системе и сложившегося 
обычая. Современная Европа и та-
кие страны, как США, Великобри-
тания, Канада, Австралия, Новая 
Зеландия, не находятся в единой 
государственной правовой систе-
ме, но руководствуются едиными 
принципами справедливости, за-
щиты прав и свобод. В России, мне 
кажется, в настоящее время судеб-
ная система в значительной степе-
ни ориентирована на самоизоля-
цию, защиту интересов государства 
и особого пути, по которому дви-
жется страна. Внесение в Консти-
туцию изменений о приоритете 
российского законодательства над 
международным — очевидно, шаг 
в противоположную сторону от 
глобализации. 
— Видите ли вы факторы, ко-
торые могут изменить эту си- 
туацию?
— В отечественной истории со вре-
мен объединения русских земель 
московскими великими князьями 
был только один очень короткий 
период, с 1864 по 1917 год, когда 
правосудие было в буквальном 
смысле независимым, руковод- 
ствовалось принципами морали и 
справедливости и не зависело от го-
сударевой власти. И то при опреде-
ленных исключениях, когда после 

задавленной революции 1905 года 
по всей России действовали столы-
пинские военно-полевые суды. 

Своим появлением в 1864 году 
суд присяжных обязан исключи-
тельно политической воле и, как 
сейчас говорят, визионерству Алек-
сандра II. Уверен, что император 
отдавал себе отчет в том, что при-
сяжные не будут выносить исклю-
чительно «удобные» ему решения. 
Ряд приговоров по политическим 
делам, в частности, по делу Веры 
Засулич, никак не мог понравиться 
ни царю, ни его приближенным, 
ни правящему классу в целом. Де-
вушку, стрелявшую в градоначаль-
ника Санкт-Петербурга, признали 
невиновной. Но в этом и смысл 
правосудия, когда решения судеб-
ной власти исходят из принципа 
справедливости, из лучшего, что 
есть в человеческой цивилизации, 
из нравственности. Величие рефор-
мы 1864 года заключается в том, 
что она произошла не от давления 
народных масс снизу, а от политиче-
ской воли авторитарного правите-
ля, который понимал, что без неза-
висимого правосудия невозможно 
развитие государства. 
— Как повлияли на юридическую 
сферу обстоятельства последнего 
года, связанные с локдауном, на-
рушением стандартного порядка 
ведения дел?
— Юристов ограничения практи-
чески не коснулись. Суды в России 
продолжали работать, хоть и в он-
лайн-режиме. Конечно, в денежном 
выражении отрасль пострадала. Но 
если сравнивать с другими отрасля-
ми, которые фактически обанкро-
тились, юристы пережили локдаун 
сравнительно неплохо. 
— Что, по вашему мнению, необ-
ходимо сегодня обсуждать вну-
три профессионального сообще-
ства?
— Сейчас для адвокатского сооб-
щества России наступает момент 
истины. Как я сказал ранее, его со-
стояние из второстепенного может 
окончательно перейти в разряд де-
коративных. Но осознав угрозу сво-
ей роли в здоровом гражданском 
обществе, адвокатское сообщество, 
состоящее из десятков тысяч обра-
зованных людей, через единую и 
публичную позицию может стать 
тем существенным элементом, ко-
торый удержит гражданское обще-
ство от дальнейшего разрушения. 

Беседовала  
Татьяна Крамарева

Объединение адвокатского сообщества 
необходимо сегодня для защиты гражданского 
общества от разрушения, убежден  
Егор Носков, управляющий партнер 
независимой юридической фирмы  
«Дювернуа Лигал».

Знаковые споры
― патентный троллинг ―

В России набирает популярность 
патентный троллинг — судебные 
процессы, где истец оспаривает 
интеллектуальные права других 
фирм, при этом сам не произ-
водит товаров и не оказывает 
никаких услуг. Добросовестные 
компании жалуются на суще-
ственные потери и предлагают 
варианты решения проблемы, 
а юристы противоречиво оце-
нивают сложившуюся судебную 
практику. 

Патентными троллями называют 
лиц, которые специализируются на 
массовой регистрации повсеместно 
использующихся обозначений в ка-
честве товарных знаков и на после-
дующем взыскании компенсации за 
их незаконное использование. Бо-
лее 20 российских компаний уже го-
товы подписать обращения к пред-
седателю Верховного суда Вячеславу 
Лебедеву, генеральному прокурору 
Игорю Краснову и главе правитель-
ства Михаилу Мишустину с прось-
бой обратить внимание на ситуацию 
с патентным троллингом в России, 
которая приводит к «закрытию биз-
неса, росту безработицы, снижению 
уплаты налогов в бюджет страны». 
Компании жалуются на решения 
Суда по интеллектуальным правам, 
которые выносятся по делам с уча-
стием индивидуального предпри-
нимателя Азамата Ибатуллина. Он 
считается одним из самых извест-
ных патентных троллей в России. По 
данным на 16 мая, в картотеке арби-
тражных дел числится 247 дел, где 
он выступает в роли истца, только за 
2021 год он подал 24 иска. 

Еще в прошлом году в журнале 
Суда по интеллектуальным правам 
прямо назвали Азамата Ибатулли-
на патентным троллем. Однако, по 
словам Дианы Рамазановой, юриста, 
сопровождающего ООО «Адель» — 
еще одну компанию, пострадавшую 
от деятельности индивидуального 
предпринимателя и ставшую иници-
атором подачи обращений, судебная 

практика после этого не изменилась. 
Например, в марте этого года Азамат 
Ибатуллин смог выиграть спор у бу-
рятского ООО «Ритм», владеющего в 
Улан-Удэ сетью из четырех магазинов 
по продаже бытовой химии, хозяй-
ственных товаров и посуды, кото-
рые раньше назывались «Сто тысяч 
мелочей». Во время повторного рас-
смотрения дела Арбитражный суд 
Бурятии взыскал в пользу Азамата 
Ибатуллина 10 млн рублей, что, как 
он рассказывал „Ъ“, стало макси-
мальной суммой в его судебной пра-
ктике по спорам такого рода. 

Товарный знак «Сто тысяч мело-
чей» был оформлен на ООО «Тан» с 
правом приоритета от 2011 года и 
использовался компанией «Ритм». 
В 2018 году Азамат Ибатуллин на-
правил ответчику претензионную 
жалобу с требованием прекратить 
использование товарного знака, 
который до степени смешения 
схож с товарным знаком «Тысяча 
мелочей». Права на него индивиду-
альный предприниматель выкупил 
всего за год до направления жало-
бы, в 2017 году. В итоге суд пришел 
к выводу, что товарные знаки схожи 
между собой до степени смешения 
и назначил компенсацию в пользу 
Азамата Ибатуллина в 10 млн руб- 
лей. «В делах о лишении правовой 
охраны на товарный знак Суд по 
интеллектуальным правам не ис-
следует доказательства, предостав-
ленные сторонами, всесторонне 
и полно. 90% исковых заявлений, 
которые подает Азамат Ибатуллин 
или его аффилированная компа-
ния ООО „ХК Бизнесинвестгрупп“, 
удовлетворяются в пользу предпри-
нимателя»,— говорится в тексте 
жалобы в органы власти. Господин 
Ибатуллин претендовал на такие 
известные бренды, как МТС, «Локо-
мотив», Top Gear, «Медиамаркт».

По данным на 2019 год, Азамат 
Ибатуллин являлся правообладате-
лем 725 товарных знаков. Юрист Та-
тьяна Шумилова, сопровождающая 
ООО «Адель», обращает внимание на 
то, что арбитражные суды первой и 

апелляционной инстанции в спорах с 
индивидуальным предпринимателем 
встают на сторону хозяйствующих 
субъектов, выражая свою позицию 
следующим образом: «Очевидно, что 
лицо, обладающее настолько значи-
тельным „портфелем“ товарных зна-
ков и, тем не менее, регулярно под-
ающее новые заявки на регистрацию 
товарных знаков, не может добросо-
вестно использовать их все в граждан-
ском обороте, фактической деятель-
ностью предпринимателя является 
аккумулирование товарных знаков, 
схожих с известными брендами, ком-
мерческими обозначениями и обра-
щение в суд с требованиями о прекра-
щении нарушения исключительных 
прав на товарные знаки или подача 
возражений против предоставления 
правовой охраны товарным знакам 
с целью попытки получения каких-
либо выплат от предпринимателей, 
ведущих активную деятельность с 
использованием сходных коммерче-
ских обозначений и не желающих 
участвовать в судебных тяжбах». Одна-
ко суды по интеллектуальным правам 
не видят в действиях господина Иба-
туллина и аффилированных с ним 
компаний злоупотребления правом 
и выносят решения в его пользу, отме-
чает юрист.

Азамат Ибатуллин в разговоре 
с журналистом сказал, что исполь-
зует товарные знаки различными 
способами, «как положено исполь-
зовать». С наименованием себя как 
«патентного тролля» он не согласен: 
«Троллинг — это деятельность ради 
развлекухи. Смысл словосочетания 
в русском языке определяется смы-
слом слов, входящих в него. При-
менительно ко мне это слово стали 
использовать несколько лет назад. 
Но чтобы понять, троллинг это или 
действие в сфере бизнеса, нужно 
понимать суть и цель. Если человек 
подает в суд, зная, что проиграет, и 
чтобы поприкалываться, то это на-
зывается троллингом». На вопрос о 
характеристике своей деятельности 
господин Ибатуллин ответил, что не 
хочет «никак это называть», а потом 

добавил, что «это называется биз-
нес». «Любые споры приводят к тому, 
что грамотность людей повышается. 
Еще нет ни одной компании, ко-
торая обанкротилась бы по моему 
иску. У меня нет такой цели. Другой 
вопрос, что они сами виноваты. Со 
мной всегда можно договориться. 
Если они попали в такую ситуацию, 
то они должны или выйти на перего-
воры, или прекратить использовать 
чужой товарный знак. Надеяться на 
что-то и продолжать использовать 
чужой товарный знак — это как ми-
нимум незаконно»,— рассуждает он. 
По словам индивидуального пред-
принимателя, в его практике были 
компании, которые смогли с ним 
договориться: «Мы работаем дальше, 
нормально общаемся». Условия дого-
воренностей, по его словам, зависят 
от стадии, на которой компания со-
гласилась на переговоры. 

По словам Александра Левенко-
ва, партнера GRATA International, 
случаи предъявления претензий, 
в основе которых лежит злоупо-
требление патентными правами, 
фиксируются в России все чаще и 
приобретают все более масштабный 
характер: «В странах с развитыми 
рыночными институтами это уже 
распространенная и устойчивая 
практика. Если в России споры с 
участием непрактикующих патен-
тообладателей относительно новое 
явление, не имеющее глобальных 
масштабов по реально взысканным 
суммам компенсаций, то, скажем, 
в США это глобальный бизнес, име-
ющий реальное правовое влияние 
на многие сферы экономики. Игро-
ки бизнеса патентного троллинга 
взыскивают с крупнейших корпо-
раций миллионы долларов, а раз-
мер присуждаемых сумм ущерба в 
пользу непрактикующих патентоо-
бладателей имеет тенденцию толь-
ко к росту. По сути, давно возник 
легальный бизнес, который подры-
вает основы патентного права»,— 
говорит юрист. Еще в прошлом году 
группа из 35 компаний, среди кото-
рых были Volkswagen, HP, Samsung, 

BMW, Apple и Microsoft, обраща-
лись в Еврокомиссию с требовани-
ем принять меры против патентных 
троллей. Сделать это предлагалось 
через систематизацию норм патент-
ного права, чтобы у недобросовест-
ных участников рынка не было воз-
можности манипулировать ими. 

Степанида Буран, руководитель 
практики интеллектуальной соб-
ственности GRATA International, 
предполагает, что в ближайшее вре-
мя проблема в России искоренена 
не будет, но замечает существенные 
подвижки в этом вопросе за послед-
ние годы. По ее словам, после при-
нятия Верховным судом постанов-
ления пленума № 10 в апреле 2019 
года суды чаще стали отказывать в 
защите прав на товарный знак, если 
в ходе судебного процесса установ-
лено, что действия по применению 
конкретных мер защиты являются 
злоупотреблением правом: «Суды 
при недоказанности фактическо-
го осуществление деятельности с 
использованием товарных знаков, 
все чаще приходят к выводу о том, 
что это лишает заявителей права на 
защиту. Попытка получить такую 
защиту при отсутствии достойного 
защиты интереса, по мнению судов, 
является злоупотреблением правом 
со стороны заявителей». Госпожа 
Буран также отмечает рост отказов 
в регистрации товарных знаков 
Роспатентом: «Рассматривая заявки 
на регистрацию обозначения в ка-
честве товарного знака, Роспатент 
стал гораздо тщательнее проверять 

обозначения. Так, согласно данным 
ведомства, в 2020 году вырос про-
цент отказов в регистрации товар-
ных знаков. Он составил 40%, когда 
в 2018–2019 годах доля отказов не 
превышала 27%». Юрист видит в 
этом тенденцию борьбы с недобро-
совестными субъектами, регистри-
рующими товарные знаки и требу-
ющими защиты прав на них.

Диана Рамазанова, напротив, го-
ворит о решениях судов по интел-
лектуальным правам, где внимание 
на злоупотребление правом не об-
ращается: «Основная цель товарных 
знаков — защитить участника эконо-
мического рынка, который создает 
узнаваемый бренд, платит налоги, 
создает рабочие места. На данный 
момент ситуация диаметрально про-
тивоположная: Азамат Ибатуллин и 
аффилированные с ним компании 
заявляют право на известные товар-
ные знаки и требуют выплатить им 
компенсацию, при этом не ведя эко-
номической деятельности. В таких 
делах внимание стоит обращать на 
то, какой вклад в экономику стра-
ны вносят компании по спорному 
знаку. Так, например, наша органи-
зация до спора по товарному знаку 
осуществляла коммерческую дея-
тельность, создавала рабочие места, 
в то время как Азамат Ибатуллин 
предоставил в качестве подтвержде-
ния своей деятельности безвозмезд-
ный лицензионный договор с орга-
низацией, в которой числится один 
человек и нулевой оборот».

Марина Царева

Игроки бизнеса патентного троллинга взыскивают с крупнейших корпораций 
миллионы долларов, а размер присуждаемых сумм ущерба в пользу непрактикующих 
патентообладателей имеет тенденцию только к росту
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